

Nos rêves pour l'année

2024
2025

Les Équipes.
Les propositions
aujourd'hui.

Équipes Notre-Dame

Chers équipiers,

Rappelez-vous, il y a 5 ans, nous lançons une grande enquête synodale parmi les équipiers belges : « Les Equipes, quelle proposition pour aujourd'hui ? »

Nous continuons dans cette dynamique que nous avons approfondie lors du collège de Turin avec Mercedes Gómez Ferrer et Alberto Pérez, nos nouveaux responsables internationaux, qui nous ont invités à faire l'état des lieux de nos défis et opportunités dans chaque Super Région.

Nos choix et orientations poursuivent toujours ce double objectif :

- ♥ L'amour de Dieu
- ♥ L'amour de nos frères

Et cela en puisant à la source de notre sacrement de mariage ou du sacrement de l'ordre.

POUR L'ANNÉE À VENIR, nous souhaitons mettre l'accent sur 3 points :

1 CRÉER DE NOUVELLES ÉQUIPES :

c'est offrir aux jeunes couples qui vivent dans un monde de plus en plus sécularisé la possibilité d'approfondir leur foi et la richesse de leur sacrement de mariage et aux accompagnateurs spirituels un soutien dans leur engagement envers Dieu.

2 APPROFONDIR LA PÉDAGOGIE ET VIVRE EN ÉQUIPE DANS LE MOUVEMENT :

nous devons être en alerte devant une croissance mal enracinée, et ceci est particulièrement important pour les jeunes équipes dans les cinq premières années. Cette année, le fait d'approfondir en équipe le thème de l'Eucharistie nous permettra d'être en communion, en Belgique et aux Pays-Bas mais aussi avec le mouvement au niveau international (voir à ce sujet la lettre des responsables de l'Equipe Responsable Internationale dans cette lettre).

3 SOUTENIR LE PROJET TANDEM COUPLE :

Le Pape François nous demande d'être attentifs aux jeunes couples et Tandem Couple est une proposition de cheminement qui permet un développement de la relation de couple et une ouverture à la spiritualité.

Quelles STRATÉGIES pour y parvenir ?

1 CRÉER DE NOUVELLES ÉQUIPES

Nous devons tous nous sentir impliqués dans cet objectif, prêtres et laïcs, et parler des équipes autour de nous. Voici quelques propositions établies par l'équipe nationale :

- ✓ De nouveaux flyers seront disponibles bientôt pour donner envie de rejoindre les END : distribuez-les généreusement en témoignant si possible : auprès des couples qui se marient, dans les églises, les lieux de retraite, lors des préparations au mariage. Faites-le en tant que couple mais aussi en tant que prêtre, tous convaincus par le cadeau offert par les équipes. Rappelez-vous **les campagnes de l'Annonciation**
- ✓ Invitez des jeunes mariés à participer à la retraite pour jeunes couples organisée à La Pairelle par le père Tommy Scholtes du vendredi 7 au dimanche 9 février (*voir agenda*)
- ✓ Organisez, avec le support du couple diffusion, Bénédicte et Bruno Withoek, des soirées d'information.

2 APPROFONDIR LA PÉDAGOGIE ET VIVRE EN ÉQUIPE DANS LE MOUVEMENT

Le rassemblement de Turin nous a montré à quel point le mouvement des Equipes Notre-Dame est une grande source de richesse pour chacun d'entre nous et pour le monde ; cette richesse, nous voulons l'approfondir et la partager. Voici ce que l'équipe nationale vous propose :

- ✓ Inscrivez-vous à la journée « Servir par Amour » à Erpent : pour tous les couples au service, dont **les responsables d'équipe et les Conseillers spirituels**, mais aussi pour ceux qui voudraient en savoir plus sur l'un ou l'autre service (foyer de liaison, accompagnateur Tandem Couple, etc...).
- ✓ Encouragez-vous en équipe à progresser sur les points concrets d'effort, notamment avec le support des témoignages des dernières lettres.
- ✓ Choisissez le thème sur l'Eucharistie et partagez les richesses vécues à cette occasion, en équipe, en secteur, dans la lettre.
- ✓ Aux équipes de secteur : élaborer des actions inventives pour aider les équipes de base à approfondir leur engagement, à ne pas rester en « surface » et à être en communion avec le mouvement ; soutenez spécifiquement les jeunes équipes et intégrez-les dans la vie locale du mouvement (par exemple lors d'une Eucharistie d'accueil des jeunes équipes). Appelez au service pour permettre le respect des mandats et le renouvellement des idées et des énergies.
- ✓ Aux responsables d'une équipe de base ou de service : veillez à la formation des équipiers : de nombreux outils sont à votre disposition pour comprendre votre service mais aussi pour former à la pédagogie du mouvement ; ceci fera, entre autres, partie du programme de la journée « Servir par Amour » à Erpent.

3 SOUTENIR LE PROJET TANDEM COUPLE :

- ✓ Tout comme pour la création de nouvelles Equipes Notre-Dame, chaque équipier est invité à s'informer pour pouvoir présenter clairement et correctement le projet Tandem Couple aux jeunes couples.
- ✓ Nous cherchons aussi des couples prêts à s'engager, d'une part pour former de nouvelles équipes et d'autre part pour les accompagner pendant 2 ans.

De notre côté, en équipe nationale, nous continuons à réfléchir et à travailler pour soutenir la vie en équipe de chacune et chacun d'entre vous.

Nous continuons la réorganisation du mouvement pour nous adapter à la réalité de terrain :

- création du secteur « Hainaut » en remplacement de la Région Ouest
- création du secteur « Namur-Luxembourg » en remplacement de la région Sud
- réorganisation des secteurs en région Centre.

Pour soutenir ces projets, nous avons besoin des « deux poumons » du mouvement :

- L'oraison des équipiers
- Les Intercesseurs qui prient spécifiquement aux intentions du mouvement.



Pour mieux découvrir l'oraison, vous pourrez participer à une retraite sur l'oraison à la Pairelle du 24 au 26 janvier 2025 (voir agenda).

Lors de la journée d'Erpent et dans la prochaine lettre, vous aurez l'occasion de mieux connaître le beau service des Intercesseurs.

Nous lançons par ailleurs un appel : lors du projet de discernement synodal selon la méthode « ESDAC », nous avons reçu des dizaines de suggestions pour améliorer la vie en équipe et dans le mouvement. Certaines ont été reprises mais d'autres doivent encore être analysées et présentées à tous. Nous souhaitons pour cela créer un petit groupe de travail de 4 à 5 personnes.

Nous vous souhaitons une très belle année, en particulier une année porteuse pour chacun d'entre vous au sein de votre équipe.

Que le cœur brûlant de la Team Belgium à Turin enflamme le cœur de tous les équipiers de notre Super Région Belgique - Pays-Bas

Et, n'oubliez pas : le Mouvement, c'est nous TOUS !

 **Brigitte et Michel Simons,**
Responsables nationaux



LE MOUVEMENT, C'EST NOUS TOUS !

INTERNATIONAL



Lettre de L'ERI

Lettre de l'Equipe Responsable Internationale aux équipiers du monde entier

Chers couples et conseillers spirituels des Équipes Notre-Dame,

Nous sommes arrivés au terme de ce 13^e rassemblement international, où nous avons été encouragés à rentrer chez nous le cœur brûlant, désireux d'être des messagers d'espoir et des instruments missionnaires de l'amour de Dieu.

Comme le dit Jésus dans le passage de Matthieu, « La bouche parle toujours de ce dont le cœur est rempli ». *Mt 12, 34*

Depuis Fatima 2018, où une feuille de route avait été élaborée pour 2018-2024 sous la devise « **N'ayez pas peur, allons de l'avant!** », nous avons vécu un itinéraire annuel qui a cherché à réveiller le sens inné de la mission qui nous accompagne depuis notre baptême.

Être des instruments de l'amour miséricordieux de Dieu implique une communion intime avec le Seigneur qui atteint sa plénitude dans l'Eucharistie, comme nous l'avons expérimenté dans ce rassemblement.

Comme le note Henry J.M. Nouwen dans son livre *Au cœur de ma vie, l'Eucharistie* : « Dieu désire la communion : une unité qui est vitale et vivante, une intimité qui vient des deux côtés, un lien qui est vraiment réciproque. Ce n'est pas quelque chose de forcé ou de volontaire, mais une communion librement offerte et librement reçue. Dieu va aussi loin que nécessaire pour rendre cette communion possible. [...] ».

Avec le cœur plein de joie pour tout ce que nous avons vécu, nous arrivons au moment de vous transmettre le discernement effectué pour essayer d'orienter la vie du Mouvement pour les années à venir.

APPELÉS À VIVRE EN COMMUNION

Toute évangélisation repose sur une expérience de rencontre. Et c'est cette rencontre qui doit susciter une attitude d'accueil. Nous accueillons le Seigneur qui a ce désir profond de nous rencontrer.

Nous accueillons aussi les personnes que nous rencontrons, des plus proches aux plus éloignées, dans les situations les plus diverses. Nous regardons, nous écoutons, nous nous racontons, nous ouvrons notre cœur pour parler, agir et servir.

Ces deux mots : **Rencontre et Accueil** font partie du sens que nous voulons donner à l'orientation générale pour les 6 prochaines années : **Appelés à vivre en communion**.

Cette orientation s'insère dans le processus actuel que vit l'Église. La vie des END s'y enracine et nous faisons partie de la même histoire. L'Église cherche dans la synodalité un processus de communion et de fait, nous le pratiquons, en équipes, depuis notre fondation. Le pape François nous a rappelé, lors de l'audience du 4 mai dernier, que la coresponsabilité entre les époux et les prêtres est l'une des contributions les plus précieuses de notre mouvement. Notre harmonie avec l'Église est renforcée par la reconnaissance de ce don que nous avons reçu. Il est donc essentiel, pour vivre la communion, que nous soyons pleinement conscients de notre charisme, car reconnaître la spécificité de notre mouvement nous garde dans l'unité.

Le charisme est une réalité qui se situe au-delà des différences culturelles, des adaptations, des inculturations. Nous devons reconnaître que nous sommes des couples appelés à vivre la sainteté de notre sacrement avec des prêtres qui nous accompagnent sur notre chemin - et nous le faisons dans les petites communautés que sont les équipes.

Nous devons être conscients de cette identité, non pas pour nous croire en possession d'une perfection morale, qui nous rendrait fiers, mais appelés à vivre dans la perfection de l'amour, comme nous l'a rappelé le Père Caffarel. Nous nous engageons à collaborer, à aider, à servir, sans trahir notre charisme, qui est un don de l'Esprit.

Nous sommes appelés gratuitement par Dieu, à la vie, à la rencontre, à la communion avec Lui. Et c'est cette rencontre avec le Christ qui nous fait devenir des missionnaires de son Royaume. Notre compréhension de la communion dans l'Église et dans le monde dans lequel nous vivons, cette union des croyants avec le Christ est renforcée dans cette communauté formée par les Équipes Notre-Dame.

Cette orientation a de nombreuses références dans l'Évangile et surtout dans les lettres du Nouveau Testament.

Nous entendons l'appel à la communion dans la lettre de saint Paul aux Philippiens : « *Si vous voulez bien me donner la consolation du Christ et me reconforter par votre amour, si le même Esprit nous unit et si vous avez des cœurs compatissants, donnez-moi cette grande joie : soyez d'un même accord, d'un même esprit et d'un même amour* » (Ph 2, 1-2). Paul nous parle d'une Église en croissance qui a besoin d'être enracinée dans le Christ, de vivre la communauté et de se développer avec un attrait pour le service du monde.

Nous retrouvons cet appel également dans les textes fondamentaux du mouvement.

Le Complément à la Charte Fondatrice de 1976, qui décrit pour la première fois que nous devons vivre en harmonie avec les orientations du Mouvement, a proposé comme orientation permanente le commandement d'amour que Jésus Christ est venu nous apporter : « Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton âme, de tout ton esprit, de toute ta force... et ton prochain comme toi-même » (Mc 12,30-31).

Loin d'être une proposition égocentrique, la communion constitue l'Église et est l'un des signes d'identité du disciple missionnaire. Nous nous reconnaissons et cheminons comme une famille dans la foi et la communion et, accueillant ce don, nous sommes témoins dans le monde. Nous vous proposons donc quelques orientations qui pourront être développées dans les années à venir, avec quelques accents particuliers en fonction de ce qui se vit dans l'Église et des résultats du Synode.

LES TROIS PREMIÈRES ORIENTATIONS SONT :

✓ Appelés à vivre en communion avec le Christ.

Cela s'accompagnera du nouveau thème d'étude « Sur le chemin d'Emmaüs ». Nous reconnaissons le Christ qui marche à nos côtés et, nourris de sa Parole et de sa présence dans le pain et le vin, nous sortons pour témoigner et servir ⁽¹⁾.

✓ Appelés à vivre en communion avec notre conjoint.

L'anthropologie de l'amour humain « l'amour est bien plus que l'amour » nous aidera à comprendre notre amour comme sacrement à vivre et aussi comme une vocation.

✓ Appelés à vivre en communion en tant que famille.

Avec l'exemple de la vie des familles de la Bible, et à partir de leurs attitudes, nous approfondirons une manière de vivre comme des familles accueillantes, non seulement intérieurement, mais aussi extérieurement, reprenant et actualisant l'accueil, l'une des dix obligations originelles de la charte fondatrice.

(1) - Dans la Super Région Belgique, c'est le thème de l'Eucharistie qui sera le fil rouge de notre année. Nous avons une année de décalage avec le thème proposé par l'ERI mais l'orientation « Appelés à vivre en communion avec le Christ » pourra se vivre avec le thème de l'Eucharistie.

Il est prématuré d'établir maintenant les accents et les orientations pour les années suivantes. Nous devons être attentifs à répondre aux signes des temps et aux directives de l'Église dans un monde en mutation. Nous découvrirons comment vivre la communion aussi dans l'équipe, dans le mouvement, dans l'Église et dans le monde.

LE PÈRE CAFFAREL S'EST ADRESSÉ AUX MEMBRES DE L'ÉQUIPE RESPONSABLE INTERNATIONALE EN 1981 :

« Il n'y a pas de véritable renouveau si l'on n'est pas fidèle au charisme originel. Le renouvellement du Mouvement ne peut se faire qu'en approfondissant le charisme qui est un don de l'Esprit et qui, en tant que tel, ne peut être manipulé. »

Pour renouveler le Mouvement, il faut participer à la croissance interne de ce charisme. Il n'est pas nécessaire de chercher ailleurs.

C'est comme si, après avoir trouvé une fontaine à l'eau abondante, lorsqu'il nous semble qu'elle commence à se tarir, nous allions chercher de l'eau ailleurs. Ce qu'il faut faire, c'est aller en profondeur, là où la veine d'eau est sûre de se trouver ».

Nous sommes donc convaincus que cette intuition de l'Esprit Saint est toujours présente et que nous devons renouveler notre fidélité en nous appuyant sur la riche histoire de notre mouvement. Fidèles au don reçu, en l'actualisant sans le dénaturer, en ce moment historique pour l'Église, nous nous proposons de vivre en profondeur la proposition que nous offrent les Équipes Notre-Dame, en reconnaissant humblement qu'elles sont l'œuvre de Dieu et que c'est Lui qui les guide.

Forts de cette certitude, devant vous et devant Lui, et avec un cœur ardent, nous nous engageons, avec notre conseiller spirituel, le père Augusto García, et chacun des couples qui composent cette Équipe Responsable Internationale, à être fidèles à la mission qui nous est confiée, pour le bien des Équipes et de l'Église.

Que notre Mère du Ciel et Patronne du Mouvement nous accompagne sur ce chemin.

Allons-y avec un cœur ardent.

 **Clarita et Edgardo Bernal Fandiño Bueno**
Responsables internationaux
2018-2024

 **Mercedes et Alberto Pérez Gómez Ferrer**
Responsables internationaux
2024- 2030



ARDENT, ARDENT, NOTRE CŒUR EST ARDENT

« Ardent, ardent, notre cœur est ardent. Nous voici aujourd'hui, envoyez-nous Seigneur. »
(Hymne de la rencontre)

« Dehors, il y a un monde frénétique qui court. Certains pour le travail, d'autres pour les vacances, d'autres pour des responsabilités incessantes... toujours à la poursuite d'un temps qui fuit, vers un bonheur qui ne semble pas atteignable... » *M. Marcolini*

Nous aussi étions en train de courir à la recherche d'un train qui nous emmènerait de Milan à Turin, si peu préparés à ce qui nous attendait, si peu préparés au voyage vers l'aventure. Enfin nous pouvions participer à un rassemblement international! L'Italie nous invitait vers un merveilleux voyage d'amour mais comme les disciples, nous ne le savions pas encore.

Sur le chemin, nous avons croisé des équipiers venant du Brésil, du Honduras, du Togo... arborant tous fièrement des casquettes et polos avec le sigle des équipes Notre-Dame. Un accueil mutuel chaleureux sur la route...

Une foule incroyable convergeait vers l'INALPI de Turin. Sur place, nous avons mesuré l'ampleur de l'évènement: des couples et conseillers spirituels, venus de multiples pays, tous habillés de vêtements permettant d'identifier le pays d'origine, convergeant vers les différentes entrées et prenant place dans les tribunes ou dans le parterre sans bousculade, rayonnants, ouverts à l'inattendu.

Lors de la cérémonie d'ouverture, notre regard et surtout notre cœur ont plongé dans un autre monde: celui où le temps s'arrête, un « temps dilaté », nous dira notre conférencière. Un basculement vers l'extraordinaire où tu reconnais en cet inconnu, cet « étranger », ton frère.

Chaque jour, Mme Marcolini nous a conduits avec une infinie douceur à revivre l'expérience des deux disciples d'Emmaüs, à observer attentivement le comportement de Jésus, les mots et gestes qu'il choisit, ce qu'ils ont à nous dire maintenant et à relier les passages de l'Évangile à la liturgie eucharistique.

Les témoignages qui suivaient nous ont tous touchés. Certains nous ont particulièrement bouleversés.

Il est prématuré d'établir maintenant les accents et les orientations pour les années suivantes. Nous devons être attentifs à répondre aux signes des temps et aux directives de l'Église dans un monde en mutation. Nous découvrirons comment vivre la communion aussi dans l'équipe, dans le mouvement, dans l'Église et dans le monde.

LE PÈRE CAFFAREL S'EST ADRESSÉ AUX MEMBRES DE L'ÉQUIPE RESPONSABLE INTERNATIONALE EN 1981 :

« Il n'y a pas de véritable renouveau si l'on n'est pas fidèle au charisme originel. Le renouvellement du Mouvement ne peut se faire qu'en approfondissant le charisme qui est un don de l'Esprit et qui, en tant que tel, ne peut être manipulé.

Pour renouveler le Mouvement, il faut participer à la croissance interne de ce charisme. Il n'est pas nécessaire de chercher ailleurs.

C'est comme si, après avoir trouvé une fontaine à l'eau abondante, lorsqu'il nous semble qu'elle commence à se tarir, nous allions chercher de l'eau ailleurs. Ce qu'il faut faire, c'est aller en profondeur, là où la veine d'eau est sûre de se trouver ».

Nous sommes donc convaincus que cette intuition de l'Esprit Saint est toujours présente et que nous devons renouveler notre fidélité en nous appuyant sur la riche histoire de notre mouvement. Fidèles au don reçu, en l'actualisant sans le dénaturer, en ce moment historique pour l'Église, nous nous proposons de vivre en profondeur la proposition que nous offrent les Équipes Notre-Dame, en reconnaissant humblement qu'elles sont l'œuvre de Dieu et que c'est Lui qui les guide.

Forts de cette certitude, devant vous et devant Lui, et avec un cœur ardent, nous nous engageons, avec notre conseiller spirituel, le père Augusto García, et chacun des couples qui composent cette Équipe Responsable Internationale, à être fidèles à la mission qui nous est confiée, pour le bien des Équipes et de l'Église.

Que notre Mère du Ciel et Patronne du Mouvement nous accompagne sur ce chemin.

Allons-y avec un cœur ardent.

 **Clarita et Edgardo Bernal Fandiño Bueno**
Responsables internationaux
2018-2024

 **Mercedes et Alberto Pérez Gómez Ferrer**
Responsables internationaux
2024- 2030